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DIPUTADA CECILIA LÓPEZ SÁNCHEZ, DEL PARTIDO PODEMOS MOVER A 

CHIAPAS. 

 

ASUNTOS GENERALES: 

TEMA: “EDUCACIÓN INDÍGENA”. 

 

(Inicia hablando en lengua). Pues bien, como siempre, saludándonos en Bats'il K'op, 

he dicho que hago como siempre, reverencia a su corazón, y que saludo con mucho 

afecto a todas y a todos los legisladores, las legisladoras que conformamos esta 68 

legislatura, pero también, saludo con mucho afecto a las diferentes plataformas 

digitales que nos ayudan a poder transmitir lo que aquí realizamos para con la 

ciudadanía chiapaneca. Es así que agradezco, y por supuesto, doy la más cordial 

bienvenida a los alumnos y las alumnas de la Escuela Primaria Bilingüe Alfonso Caso 

Álvarez, de la Comunidad de Pacvilná del Municipio de Oxchuc, de donde yo soy 

originaria, y por supuesto las autoridades que se sientan en casa, porque esta es casa 

de todas y de todos los chiapanecos. Saludo con afecto al director de esta escuela, al 

Profesor Alejandro Sánchez Gómez, bienvenido director, saludo con afecto a su 

maestro de grupo, al Maestro Abelardo Santiz López, Siéntanse de verdad en casa y 

que a un día de celebrar el “Día del Maestro”, quise ser oportuna para mandar este 

mensaje a toda la población chiapaneca, del gran compromiso que tenemos desde 

este Congreso del Estado, para poder fortalecer y de poder contribuir para la 

educación de Chiapas, particularmente la educación indígena. Hemos de comentar, 

que el gran avance que existe en Chiapas y en México en materia de educación ha 

sido importante y con este Gobierno de nuestro Presidente Andrés Manuel López 

Obrador, y del Honorable Gobernador, el Doctor Rutilio Escandón Cadenas, se 



empieza a dar un paso agigantado, lo que jamás se había dado en otros gobiernos, 

con la gran noticia que nuestro presidente ha anunciado, el incremento salarial para 

los maestros y las maestras de todo México, sin lugar a dudas, será un parteaguas 

para la educación, pero sí quiero hacer un llamado, para todos los maestros bilingües, 

que este aumento salarial nos toquemos el corazón para poder dar pasos agigantados 

para la educación de las niñas indígenas y de los niños indígenas, pues todavía la 

tecnología, todavía el avance en infraestructura en el área rural campesino e indígena, 

todavía empieza a ser lento, sin embargo, con los programas tan importantes como lo 

es “La Escuela es Nuestra”, que definitivamente está administrado por mujeres que se 

ha visto la gran administración de las mujeres para que peso que llegue, peso que se 

tiene que destinar para la para la construcción de la infraestructura educativa de las 

escuelas en el medio rural, campesino e indígena. Así mismo, hemos de reconocer 

las Becas Benito Juárez, las Universidades Benito Juárez, vemos un compromiso total 

para con los alumnos y con las alumnas indígenas, a que de verdad vemos un 

compromiso real de educarlos para que lleguen a estas casas de estudios destinados 

para los alumnos del medio rural, del medio campesino, del medio indígena, pues 

fueron creadas precisamente para donde no pueden llegar a las grandes ciudades, 

nuestros hermanos indígenas pocas veces tienen la oportunidad de llegar a la grandes 

ciudades, pues la economía aún todavía es limitativa. Sin embargo, hago un llamado 

a los maestros y a las maestras a que eduquemos a nuestros hermanos indígenas 

para que puedan llegar a estas casas de estudios. Y no es en vano que se llamen 

Benito Juárez, estas estas becas y estas universidades, pues Don Benito Juárez, era 

nuestro hermano indígena, que también luchó para poder llegar a ser grande, y creo 

que es nuestro gran ejemplo para que nosotros, los indígenas, sí podemos educarnos 

y sí podemos, por supuesto, estar a la altura y estar a la vanguardia en todo, en todo 

Chiapas y en todo México, por supuesto. Quiero reconocer y quiero aplaudir, y 

rompiendo un poco el protocolo, compañeros y compañeras, poderles dar un aplauso 

a todas las maestras y los maestros indígenas que hacen una doble labor para educar 

a los niños indígenas, pues tienen que hacerlo primero en Bats'il K'op, y que los niños 

puedan decodificarlo cuando lleguen a las grandes ciudades, puedan tener una 

educación en español y que se les complica muchísimo, y por eso para nosotros los 



indígenas, ustedes los podrán escuchar que de repente no pronunciamos bien el 

español, pues nos cuesta muchísimo poder educarnos en español, cuando lo primero 

que nos educan es en Bats'il K'op,  por eso reconozco a todos los maestros y las 

maestras por la gran labor que hacen para poder llegar a la vanguardia en la educación 

de Chiapas y en la educación de México, pido que les demos un aplauso a todos los 

maestros y las maestras indígenas que muchos se lo merecen…. (aplausos). Desde 

esta tribuna pido pues que podamos irnos fortaleciendo en la educación de Chiapas, 

y que podamos desde esta Constitución que ya les dije a los niños, qué es lo que no 

que hacemos acá, que es la primera vez que vienen a este Congreso del Estado, es 

la primera vez que venían con los sueños de conocer el Congreso del Estado y desde 

las 2:00 de la mañana salieron de su comunidad para estar aquí, (Habla en lengua) 

Así que, he dicho que lleven la información que aquí hacemos las leyes que muchas 

veces no conocían, pues es la primera vez que vienen y agradezco profundamente 

este gran recibimiento de todas compañeras y de todos compañeros para los pueblos 

indígenas, que simplemente somos chiapanecos. Muchas gracias. 


